
Bulletin trimestriel février à décembre 1962

Procès-verbal de la réunion du 9 février 1962

M. le Président Trinquand ouvre la séance à 21 h. 15, dans la Salle des Mariages de l'Hôtel de Ville.

28 sociétaires assistent à cette réunion.

M. le président fait part des excuses de Me Clet-Binet et de M. Chardin.

Il félicite notre Secrétaire Général, M. Clément, qui vient d'être nommé Chevalier dans l'Ordre des Arts et des Lettres.

Il souligne que le terme « Chelléen » vient d'être défini au dictionnaire de l'Académie Française.

De nouveaux membres sont présentés :

- Mme Recoing, 20 rue Pasteur à Chelles (Parrains : M. Trinquand et Mme Madrange)
- M. Bernard Trinquand - 8, rue de la Plaine à Paris (MM. Henri et Denis Trinquand)
- M. Pierre Deshayes - 162, Grande rue à Nogent-sur-Marne (MM. Eberhart et Clément).

M. Clément présente les dernières publications reçues :

- Chelles-renouveau
- Naturalistes de la vallée du Loing
- Société préhistorique française
- Ur-Schwitz
- Amis de Moret
- Société de Neuilly-sur-Marne.

Lors de la réunion du 13 avril, Monsieur le Professeur Herbert Kuhn, de Mayence, donnera une conférence sur le symbolisme des fibules mérovingiennes.

La conférence de ce soir est donnée par M. Trinquand et porte sur les Antoine, historiographes funèbres des Rois. Cet exposé inédit porte sur les derniers instants de Louis XIII, sa maladie et sa mort.

Cette conférence sera publiée au bulletin.

M. Clément signale que pour le 13^e centenaire de l'Abbaye de Corbie , une importante exposition s'ouvrira le 5 mai, au Musée de Picardie à Amiens.

Cette illustre Abbaye ayant été fondée par la Reine Bathilde, divers objets précieux de notre Musée figureront à l'exposition d'Amiens.

La séance est levée à 22 h. 40.

Jean Marsigny

Procès-verbal de la réunion du 13 avril 1962

La Société Archéologique et Historique de Chelles s'est réunie le vendredi 13 avril à l'Hôtel de Ville, sous la présidence de M. Trinquand.

Séance ouverte à 21 h.25 avec cinquante-trois participants.

M. le Président déclare admis les candidats présentés au mois de Février.

Il annonce la conférence qui va suivre et qui prendra date dans les annales de la Société après celles de l'Abbé Breuil, du Pr Rivet, de M. Marcel Aubert, de M. Piganiol... Il remercie le Dr Herbert Kuhn, Professeur émérite de l'Université de Mayence, d'être venu des bords du Rhin jusqu'à Chelles pour nous entretenir d'un sujet qui complète heureusement l'exposition « La Reine Bathilde et son temps ».

À son tour, M. Clément évoque la réception que M. le Professeur et Madame Kuhn lui avaient réservée à Mayence et souligne l'autorité mondiale du conférencier dans l'étude de l'art mérovingien.

Il regrette que la réception d'un chef d'État étranger à Paris et divers congrès scientifiques aient contraint de nombreuses personnalités à s'excuser :

- Leurs Excellences Blankerhom, ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne,
- Walter Eytan, ambassadeur d'Israël,
- Tchen Hiong Fei, Ministre plénipotentiaire de la République de Chine,
- M. von Tieschovitz attaché culturel auprès de l'Ambassade d'Allemagne,
- M. Torra Ballari, attaché culturel à l'Ambassade d'Espagne,
- M. Cocron, directeur du Centre Culturel Autrichien,
- Sir Frank Francis, directeur du British Museum à Londres,
- M. B.L.S. Bruce-Mitfort, du même établissement,
- M. Hans Bott, Conservateur au Romische and Germanisches Museum à Mayence,
- M. Charles André, sous-préfet de Meaux,
- M. Guy Rabourdin, Maire de Chelles,

- M. Guy Chavanne, Député de Seine-et-Marne,
- M. Paul Levêque, Sénateur de Seine-et-Marne,
- M. D. Simon, Président du Conseil Général de Seine-et-Marne,
- Mrs Julien Cain, Administrateur Général des Bibliothèques de France, Marcel Aubert, Raymond Lantier, André Piganiol, Édouard Salin, Membres de l'Institut,
- André Vasagnac, Conservateur en Chef du Musée des Antiquités Nationales à Saint-Germain-en-Laye,
- M. V. Eliseef, Conservateur en Chef du Musée Cernuschi,
- M. J.E. Hennes, Directeur de l'Institut des Hautes Études Chinoises,
- Me Clet,
- M. Maratier.

Il était agréable de constater la présence de Mrs les Professeurs Bourdier, Lafaurie, P.M. Duval, Joffroy, nous en oublions certainement et nous nous en excusons.

M. le Professeur Kuhn développe alors le thème : « Art Mérovingien : Symbolisme des Fibules ».

Il a été surpris de constater que les tombes mérovingiennes, du quatrième au septième siècle, renferment presque toujours ces petits bijoux richement ouvragés, depuis les confins de l'Asie jusqu'en Scandinavie et jusqu'aux provinces d'Italie et d'Espagne où s'implantèrent les Lombards et les Wisigoths.

Ces fibules ansées couvrent toute l'Europe, dans le sillage des peuples germains.

Quelle est leur origine ? Pourquoi leur ornementation en quelque sorte systématisée.

Le conférencier voit en elles non pas de simples bijoux, utiles accessoires du costume - comme à l'époque romaine - simplement destinés à retenir les plis du vêtement, mais des ornements symboliques chargés d'un sens magique ou religieux.

La fibule se présente généralement sous la forme d'un T, dont la barre supérieure serait remplacée par une tête en demi-lune ou parfois en rectangle. Cette tête porte des dessins variés, mais le plus souvent deux yeux et quelquefois une représentation stylisée d'un visage humain. Son sommet semi-circulaire est entouré de têtes d'oiseau (l'aigle, probablement). Le corps de la fibule, renflé comme une anse, est, lui aussi, souvent accosté de têtes d'oiseau au bec long et recourbé. Quant au pied, il représente généralement une tête de dragon.

Le conférencier voit, dans cette décoration, une influence chinoise, répandue en Europe par les Huns au temps de leurs invasions. La fibule représenterait l'homme, à la fois tiraillé entre le ciel (la tête ornée d'oiseaux) et l'enfer (le dragon), mais en même temps lien entre les tendances spiritualistes et les contingences terrestres.

Ce qui le renforce dans cette opinion, c'est que ces bijoux portent souvent des invocations aux dieux ou des formules porte-bonheur. Il s'agirait en somme d'amulettes, chargées d'un sens mystique, qui se christianiseraient peu à peu avec l'évolution du monde mérovingien.

De belles projections des plus caractéristiques fibules des principaux musées du monde ont agréablement illustré cette conférence et apporté une confirmation à la thèse de l'orateur.

Après que MM. Trinquand et Clément eurent remercié Monsieur le Professeur Kuhn, M. Clément présenta quelques diapositives prises à Chelles lors de l'exposition mérovingienne et d'autres, plus récentes, de trouvailles faites récemment à dampmart.

En fin de soirée, les auditeurs furent invités à admirer, avant son ouverture officielle, la belle exposition du Compagnonnage, organisée dans une salle voisine sous les auspices du Syndicat d'Initiative.

Jean Marsigny

Procès-verbal de la réunion du 8 juin 1962

En l'absence de M. le Président Trinquand, la séance est présidée par le Secrétaire Général, M. Clément et s'ouvre à 21 h. 15, à la salle des Mariages de l'Hôtel de Ville.

26 personnes y assistaient.

M. Clément annonce aux sociétaires, le décès de notre Vice-président, M. Georges Hudelot, mort le matin même, après une douloureuse maladie.

Il rappelle que ce pionnier de la S.A.H.C. avait été l'un des promoteurs de la reconstitution de la Société en 1947. C'était un disciple de notre ancien Président Georges Fournier et un camarade de jeunesse de notre Secrétaire Général.

Membre de l'Académie de Macon, il était « Lamartinien jusqu'aux moëllles »

On se souvient encore des conférences qu'il avait prononcées ici même, celle notamment sur l'assassinat du Duc d'Enghien.

Il s'intéressait vivement à l'Histoire Moderne, ainsi qu'à la restauration des pendules anciennes, dont il avait d'ailleurs fait son travail quotidien.

M. Clément rappelle également, qu'il y a exactement 15 ans, le 8 juin 1947, se tenait la première assemblée générale de la Société depuis sa reconstitution.

Un nouveau membre est présenté ce soir :

- M. Georges Bray, demeurant 8, rue Gustave-Nast à Chelles (parrains : MM. Callot et Clément).

M. Clément dépouille les dernières publications reçues :

- celle de la Société Préhistorique Française,
- des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- du Musée Archéologique et Historique de Neuilly-sur-Marne,
- de la Société d'Études d'Avallon,
- de la Société des Sciences de Semur,
- de la Société Archéologique et Historique du Châtillonnais,
- du Groupement Archéologique du Pays de Lagny.

L'ordre du jour rappelle une causerie de M. Jean Marsigny « Les débuts du Second-Empire en Seine-et-Marne ». Cette conférence sera publiée au bulletin.

Au sujet du bulletin, M. Clément fait remarquer que celui-ci pourrait paraître plus souvent et être plus vivant si les membres de notre Société voulaient bien ne pas se contenter du rôle d'auditeur, mais envisager eux aussi de nous donner de temps en temps des communications.

La séance est levée à 22 h. 15.

Jean Marsigny

Procès-verbal de la réunion du 12 octobre 1962

La séance est ouverte à 21 h. 10, présidée par M. Henri Trinquand en présence de 20 personnes.

Les candidatures suivantes sont présentées :

- M. Philippe Hudelot, présenté par MM. Trinquand et Clément,
- M. Lecomte Charles, présenté par MM. Trinquand et Clément,
- M. Bray Georges, présenté par MM. Callot et Clément.

M. Pierre Eberhart fait une conférence sur « les Festivités à Chelles depuis 100 ans » avec projections. Avec la chaleur que nous lui connaissons, avec son érudition, il fait revivre des événements de la vie locale. Le texte de cette remarquable conférence est publié dans le présent bulletin.

André Clément

Procès-verbal de la réunion du 14 décembre 1962

M. Henri Trinquand, président, ouvre la séance à 21 h. 15. devant 15 personnes.

Il présente les excuses de M. le Chanoine Cendrier, curé de Chelles, de MM. Hudelot, Chardin et Martel.

M. André Clément, secrétaire général, annonce ensuite le décès de M. Dubuisson, de la Société d'Histoire et d'Archéologie de l'arrondissement de Provins, ancien ami du Chanoine Bonno et Membre d'Honneur de notre société.

Puis il analyse les publications reçues :

- Chelles-Renouveau,
- la Suisse Primitive,
- les Bulletins des Naturalistes de la Vallée du Loing,
- du Vieux Semur,
- de la Société Préhistorique Française

Une mention spéciale est accordée au Bulletin de la Société des Antiquaires de Picardie qui est le catalogue de l'exposition commémorant le XIII^e centenaire de l'Abbaye de Corbie. On sait que le Musée Alfred-Bonno a participé à cette manifestation par le prêt de documents, dont la chasuble et les sandales de Sainte Bathilde, fondatrice de l'abbaye de Corbie.

L'ordre du jour donne la parole à M. André Clément qui remplace ainsi M. Georges Lefèvre. Le sujet traité par M. Clément « La Régence », n'est autre qu'une introduction à la grande exposition que va présenter, en octobre 1963, le Musée Municipal à l'occasion du 220^e anniversaire de Louise-Adélaïde d'Orléans, abbesse de Chelles.

Cette époque, cruciale pour la France, s'ouvre avec la cassation du testament de Louis XIV, qui donne la direction du Royaume au Régent Philippe d'Orléans (mort en 1723). Ces années sont fertiles en querelles religieuses, en épanouissement littéraire et en recherches scientifiques. Mais cela ne peut cacher une misère du peuple, rendue encore plus sensible par le chômage et le manque de nourriture.

La Régence reste une période importante de notre histoire de France assurant la jonction entre le règne de Louis XIV et la Révolution de 1789.

M. Trinquand remercie le conférencier pour cet avant-propos à la prochaine exposition dont le succès paraît acquis.

Pierre Eberhart

In memoriam : Georges Hudelot

Le vendredi 8 juin 1962 peu d'instantes avant l'ouverture de la séance de notre Société que ce soir-là j'avais l'honneur de présider, j'apprenais le brusque décès le matin même de notre vice-président Georges Hudelot.

Dirais-je que pour moi ce fut un brusque rappel à 40 années en arrière, du temps, il faut le dire de notre commune jeunesse.

Georges Hudelot, né le 2 octobre 1904 à Créteil était horloger de profession, il fut même maître horloger, réparant les horloges, les montres anciennes ; son atelier constituait en fait un véritable musée.

Mais la vie l'avait mis en relations avec notre regretté Président Georges Fournier. Celui-ci sut lui insuffler l'esprit de recherches et le jeune homme fut

collaborateur de G. Fournier à l'Observatoire Jarry-Desloges à Setif. Ces activités extra-professionnelles lui valurent en 1925 le prix de l'Observatoire de la Guette (Fondation Bidault de l'Isle) décerné par la Société Astronomique de France.

À Chelles en 1947, Georges Hudelot fut de ceux qui reconstituèrent notre Société. Il en était le Secrétaire, en 1949, il en devint vice-président. Il fit des conférences, des causeries, il participa à son activité par des interventions lors de nos réunions.

En août 1948 il avait été admis comme membre associé de l'Académie de Mâcon, car Lamartinien convaincu, il avait voulu par là, apporter sa petite pierre au grand tribun et poète.

La disparition de Georges Hudelot est, pour notre Société une perte immense, que cette modeste nécrologie soit un adieu attristé.

André Clément

BIBLIOGRAPHIE SOMMAIRE DE GEORGES HUDELOT

Contribution à l'étude de Mars en 1922 - Bulletin de la Société Astronomique de France, vol. 37 - 1923 p. 156 à 163 - 1 pl. H.T.

Contribution à l'étude de la planète Vénus - d° vol 39 - 1925 p. 473 à 476

Lamartine ; tribun de 1848 - Bulletin de la S.A.H.C. N° 5 - 1948 p. 5 à 8

Visite à Gouverne s d° N° 7 - 1948 p. 4 et 5

Avis à nos collègues

Le Bureau de la Société rappelle que la cotisation minimum est annuellement de cinq francs. Il demande que chacun veuille bien se rappeler qu'il est certainement plus utile à la Société de publier, que d'effectuer des rappels de cotisation. Rappelons le numéro du compte chèque-postal :

Société Archéologique et Historique de Chelles - mairie de Chelles - C.C.P. Paris 612.382

Le Gérant : André Clément.

Imprimé par la Maison Finet

43, Faubourg. Saintt-Martin PARIS - (X^e)